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�“目前来看，今年风口已经转向了新

零售， 大家都在讲新零售， 没人讲共享

了。” 金沙江创投董事总经理朱啸虎说。在

他看来，新零售已经取代共享经济成为当

前的风口，而未来十年的创业机会，则是

人工智能。

与新零售相比， 嘉御基金创始合伙人

兼董事长卫哲认为，人工智能已经超出了

“风口” 的概念，成为了“门口” 。

盛世方舟投资经理王丹表示， 目前国

内传统经济型酒店格局基本确定，由锦江、

华住、 首旅三大巨头占领了大部分市场份

额。不过，新型中高端轻奢酒店在消费升级

浪潮中迎来了极大发展空间。
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共享经济进入下半场 下一个风口：新零售和人工智能

证券时报记者 张国锋

以共享单车为代表的共享经济

创业浪潮，在经历了一年多的疯狂之

后，已经出现了疲态。 今年以来，共享

单车多名玩家陷入倒闭或是押金难

退的泥沼， 两名头部玩家

ofo

和摩拜

近期纷纷流出合并传闻；曾经缔造融

资神话的共享充电宝，数名头部玩家

自身陷入法律纠纷、资金短缺困扰的

同时，外部还在经受着苹果等大公司

推行无线充电的冲击；其他的共享经

济系列创业项目，无论在融资速度和

融资规模，都已经无法跟前两个赛道

比拼。

“目前来看，今年风口已经转向了

新零售，大家都在讲新零售，没人讲共

享了。 ”昨日，金沙江创投董事总经理

朱啸虎在出席第六届东沙湖杯 “千人

计划”创业大赛时说。 在他看来，新零

售已经取代共享经济成为当前的风

口，而未来十年的创业机会，则是人工

智能。

进入下半场的共享单车

相比前辈滴滴、

Uber

等专车共

享，共享单车的下半场来得早得多。在

悟空单车等数家行业尾部玩家宣布倒

闭退出后，

8

月份以来， 包括小鸣、酷

骑、小蓝单车等行业二线玩家，纷纷出

现押金难退的问题。事情演变至今，小

鸣单车宣布转型做电子围栏， 酷骑单

车被收购， 而小蓝单车则被传融资失

败，前景未明。

据交通运输部不完全统计， 截至

今年

7

月， 全国共有共享单车运营企

业近

70

家， 累计投放车辆超过

1600

万辆，注册人数超过

1.3

亿人次，累计

服务超过

15

亿人次。

行业兴起最初， 押金被视为共

享单车企业盈利模式的一个重要支

撑。相比

2

元内的客单价，

99~299

元

的押金才是这个行业更大的资金

流，也是共享单车行业的“隐形”地

雷。 町町单车倒闭后，创始人卷款跑

路； 酷骑单车事件爆发后， 质疑前

CEO

高唯伟将押金挪用至

P2P

平台

的声音此起彼伏。 从今年

8

月中旬

开始， 交通运输部联合多部门出台

行业指导意见， 要求共享单车押金

专款专用，做到即还即退。 尽管具体

措施仍未明确， 但押金监管趋严已

是不争的趋势。

政策对行业的监管收紧不仅体现

在押金层面，

9

月份， 北上广深等

12

个大城市陆续发布“禁投令”，要求各

共享单车企业停止投放新车。据悉，目

前这些城市单车保有量超过

800

万

辆，占全国总量的一半以上，给道路交

通、城市管理都带来了不少问题。

国内市场投放被关闭后， 行业内

的头部企业只能选择出海开拓新市

场。 据了解，目前，摩拜已经进入全球

8

个国家超过

180

个城市，

ofo

则已经

登陆

13

个国家超过

170

个城市。但业

内人士指出，出海并不容易，一方面具

有出海资质的生产厂商并不多， 另一

方面海外政策与水土问题将影响共享

单车企业在当地的发展。

在政策收紧的情况下， 不仅共享

单车企业受到影响， 其背后的生产厂

商也是叫苦连天。 根据自行车零部件

巨头信隆健康的财报，去年

12

月获得

摩拜订单，今年一季度净利大跌

73%

至

173

万元， 其购买原材料预付款增

至

5155

万元。对于亏损，其财报解释：

一方面是原材料成本上涨， 另一方面

是共享单车导致国内的内销订单大幅

减少， 而共享单车的出货量则尚未呈

现收益。

ofo和摩拜否认

合并传闻

近期，有媒体报道称，

ofo

和摩拜

投资人正通过谈判推动二者合并，以

结束烧钱的竞争。 据称，合并后的公

司估值可能会超过

40

亿美元。 但这

一消息很快被两家公司否认。 摩拜

称，“摩拜在骑行、产品和运营效率方

面遥遥领先，不考虑合并。 ”而

ofo

则

表示“不予置评”。

ofo

的早期投资人

朱啸虎在出席活动后接受记者采访

时，对该传闻的回应是“谣言”。

根据公开信息统计，

2017

年以

来，

ofo

和摩拜的融资额已经超过

17

亿美元， 最新一轮融资额分别达到

7

亿美元和

6

亿美元，

ofo

最新一轮融资

由阿里巴巴等领投， 摩拜最新一轮融

资则由腾讯领投。 截至目前，阿里、腾

讯没有表态支持“合并”的行为。

曾认为

ofo

和摩拜因为 “差异太

大”不可能合并的朱啸虎，

9

月底在一

场公开演讲中改口，直言“摩拜和

ofo

唯有合并才能盈利”。在接受记者采访

时，朱啸虎表示，现在市场上的资金太

多，当行业发展到只有前两名的时候，

想要靠融资压死对方几乎是不可能的

事情。 “这两家未来都可能能拿到钱，

到时候市场肯定要追求效率， 因此还

要看一段时间。 ”

朱啸虎指出，今时今日，创业洗牌

速度已经大大提升， 一般两年就开始

洗牌。 “现在小的共享单车倒闭、押金

难退回事件的发生， 反而会加剧用户

向头部集中。 因为用户会担心小的公

司倒闭，因而会加速拿出押金的过程，

挤压小公司的生存压力。 ”

在投资人看来，尽管共享单车赛

道正在发生变化， 监管也在趋严，行

业进入下半场———洗牌阶段已是不

可逆转，但是共享单车行业的社会价

值存在， 能够解决出行效率的问题，

因此共享单车未来一定会继续存在。

“之前是攻城略地的阶段， 单车企业

打价格战、粗放投放车辆，对盈利模

式肯定会造成伤害。 合并也许是一种

逻辑， 只有一家单车企业的时候，定

价、投放和布局也会趋于理性。 仅仅

依靠骑车使用费，共享单车企业其实

一年就可以回本，这个盈利模式本质

上是很清晰的。 ”小村资本合伙人郑

赞表说。

他认为， 从经济规律上判断，合

并是共享单车行业内头两名玩家的

一个比较好的选择。 “共享单车这个

行业也有规模效应，合并的话，在投

放成本、 维护成本都可以得到降低，

也有助于城市管理，符合经济规律和

资本的需求。 ”

新零售接手共享经济

成新风口

共享单车可谓共享经济系列最

成功的典范，但其光环也正在慢慢褪

去。 在朱啸虎看来，共享行业本身非

常大，当中最重要的部分就是衣食住

行，到现在这些需求的共享已经基本

被做完了。 而除了衣食住行之外的其

他需求，市场空间并不大。 “比如共享

按摩椅、共享卫生纸等，本身市场空

间没有那么大， 想象空间也没那么

大，所以投资人对这类项目可能都不

是很有兴趣。 ”

市场从来不缺乏风口， 朱啸虎指

出， 现在风口已经转向了， 没人讲共

享，而是都在讲新零售。

“新零售最主要的趋势是

90

后消

费群体的兴起， 他们对价格没那么敏

感，对便利性更加敏感。 我觉得，未来

的新零售，都是以碎片化、便利性和智

能化为趋势，不会那么讲究性价比。 ”

朱啸虎说。

根据公开资料显示， 今年以来，数

十家“无人货架”、“无人便利店”创业企

业纷纷涌现，参与投资的机构数量也超

过

50

家，包括

IDG

、真格基金、创新工

场等知名投资机构。据统计，今年以来，

无人自助设备领域已披露的融资项目

超过

25

个，累计金额超

30

亿元。

业内人士认为， 新零售下的无

人自助设备之所以能得到资本关

注，是因为其颠覆了原有的“人

-

货

-

场”的交易关系链，让零售的渠道能

覆盖到离消费者最近的细分场景，

更进一步拿到精准的消费大数据。

光速中国创始合伙人韩彦曾表示，

新零售无疑是鲜有的下一个千亿级

别的平台性大机会， 对团队的要求

是极其高的，扎实的供应链、系统、

数据能力才是核心。 新零售行业从

年初开始发酵， 从无人售货柜到办

公室架子， 从无人便利店到便利店

即时消费圈， 各路玩家已经在不同

格局上拉开差距。

不过， 嘉御基金创始合伙人兼董

事长卫哲在接受记者采访时表示，他

反对无人便利店的逻辑在于， 人不是

成本，而应该是投资。“做无人便利店，

还不如搞自动贩卖机。零售店里的人，

不应该只是收银员或者理货员， 而应

该是营业员，帮助便利店获客。如果只

是收银员或者理货员的话， 那确实应

该取消人这个成本。 ”

在卫哲看来， 新零售未来的流量

入口在于社区， 因此他看好新零售的

模式有三个特征。第一，实体小店与虚

拟大店结合，实体店面要小，起到获客

作用。 第二，品类要准，选择电商打不

死的的非标准类、 非超市类的产品行

业。 第三，选好入口，这当中，社区便

利、社区生鲜和社区药房的机会很多。

“新零售必须是前后打通的，不仅要解

决后端供应链的问题， 还要解决前端

的服务问题。社区是最靠近消费者的，

而且是电商成本最高的部分。 ”

未来十年看人工智能

而与新零售相比，卫哲指出，人工

智能已经超出了“风口”的概念，成为

了“门口”。朱啸虎也认为，人工智能是

今年非常明显的趋势， 而且未来十年

也是非常大的趋势。

业内指出，近年来，人工智能在技

术升级和应用方面取得了巨大进展，

大数据、 云计算以及智能芯片应用快

速发展； 以深度学习为代表的人工智

能核心技术取得一定突破；图像识别、

语音识别、 自然语言处理等前沿技术

的应用范围不断拓展， 人工智能时代

已经来临。

从全球市场来看， 亚马逊、

Intel

、

苹果、

Facebook

等科技巨头公司相继

实现了

AI

技术的革新性应用。而在国

家政策的大力支持下， 国内人工智能

市场也正跟随全球的步伐迅速崛起。

目前， 人工智能领域已成为中国股权

投资机构最受关注的领域之一。 根据

清科集团私募通数据，

2010

年至

2017

年

5

月， 中国人工智能领域共发生

2218

起投资事件， 涉及投资金额达

668.42

亿元。

“从目前来看，人工智能项目主要

还是面向企业用户 。 但在

Google

Pixel 2

手机和

iPhone X

发布后，（人

工智能） 面向消费者的服务也会兴

起。 ”朱啸虎说，当下是“

AI First

”的时

代， 任何创业企业如果没有人工智能

的因素在里面， 很难建立自己的竞争

壁垒和核心优势， 而未来十年的创业

机会，属于人工智能手机。 “我相信两

年以后， 面向消费者的人工智能风靡

的应用也会出现，但是具体是什么，我

们还不知道， 但是这个趋势是可以看

到的。 ”

但这个现象也导致了一些问题，有

投资人直言， 现在市面上有

99%

的项

目是伪人工智能，本质上只是带了点算

法和机器能力而已。 此外，人工智能方

面的人才在全球都处于高度紧缺的状

态，因此如果有真正高精尖的该领域人

才项目出现，就应该毫不犹豫投入。

“人工智能既要技术也离不开大

数据，做一个比喻，人工智能技术是

一把刀，数据就是磨刀石。 对于初创

企业来说，他们缺乏大量且及时更新

的数据，能否获得成功，主要就是看

谁的磨刀石更好。 ”卫哲建议人工智

能的创业者，在选择切入口时，要看

到

BAT

等大公司已经在哪些领域具

备大量且不断更新的数据。 “他们有

的数据，你如果已经做了，就尽快去

卖给他们，做他们数据的补充。 如果

还没做，就不要进入这个领域，因为

你做不过他们。 你应该发力在他们没

有数据的领域，在这些领域，大小公

司都是平等的。 ”

中端轻奢酒店：

华尔街的新故事

证券时报记者 吴家明 岳亚楠

华尔街喜欢听故事， 这一次是关

于酒店的故事。

在美上市的中概股里， 除了阿里

巴巴、百度、网易等互联网巨头的抢眼

表现， 还有这么一个行业的股价表现

逐渐引起投资者的关注： 华住酒店集

团的股价今年以来已经累计上涨超过

150%

，股价也接近

130

美元，市值超

过

90

亿美元。

其实，在过去的美股市场上，一

些经济型酒店纷纷选择私有化退

市， 离开的背后多少都与自身股价

表现有关。早在

2013

年，

7

天连锁酒

店集团的私有化进程划上句号。

7

天

原有创始股东郑南雁、 何伯权等人

与投资基金凯雷投资集团和红杉资

本共同组建铂涛酒店集团， 宣布正

式完成对

7

天连锁酒店私有化收

购。 而在去年，如家酒店与首旅酒店

完成合并。 如家酒店集团作为合并

后存续主体， 已成首旅酒店的控股

子公司。

对于华住酒店的股价表现，市

场普遍认为是国内外投资者的共同

驱动。老虎证券最新发布的《

2017

美

股投资调查报告》显示，对于美股投

资决策， 超过

50.5%

的国内 “炒美

族” 表示会主要参考日常生活中对

相关产品、服务的观察和体验。 另外

一面， 国内这两年的旅游业旺盛增

长、 中产阶级消费升级以及经济型

酒店的变革， 对华尔街来说都是极

具诱惑的故事。

在许多业内人士看来，

2002

年起

国内经济型酒店进入了黄金发展期，

但近年来随着房地产租金成本、 人力

成本等上涨， 经济型酒店的价格却没

有明显增长。在一些一二线城市，经济

型酒店似乎渐渐退出商务酒店中心。

这时， 一些中端轻奢酒店却进入投资

爆发期，受到资本热捧。

近年来，以亚朵、

CitiGO

、诗莉莉、

桔子水晶为代表的新型轻奢酒店品

牌迅速崛起，不仅受到了消费者的青

睐，也被各路投资机构所追捧。 去年

12

月，中端酒店品牌亚朵宣布完成

1

亿美元的

C

轮融资，由联想控股旗下

君联资本和阿里巴巴荣誉合伙人陆

兆禧个人投资， 同时获得浦发银行、

交通银行、招商银行等近

4

亿元授信

额度。

此前， 迈点研究院联合

Talking

Data

发布的 《

2016

年中国中档酒店

市场大数据分析》显示，随着高端酒

店逐步步入成熟期、 经济型酒店开

始进入转型和淘汰期， 中端酒店板

块的红利正式来临。 而据智研咨询

发布的研究报告显示， 在我国前十

大品牌酒店客房总数中， 经济型酒

店客房数高达

94.2

万间， 中端客房

数仅有

8.5

万间，高端酒店客房总数

为

13.4

万间， 中端酒店的客房数远

低于经济型和高端酒店， 显示发展

空间巨大。 智研咨询分析认为，未来

的增量市场主要来自中端酒店，预

计未来

5

至

10

年国内中端酒店市

场将迎来爆发。

盛世方舟投资经理王丹对记者

表示， 目前国内传统经济型酒店格

局基本确定，由锦江、华住、首旅三

大巨头占领了大部分市场份额。 不

过， 新型中高端轻奢酒店在消费升

级浪潮中迎来了极大发展空间。 市

场数据显示，国内高端、中端、经济

型酒店占比为

1:3:6

， 美国的比例为

3:5:2

。 作为旅游业的刚需大入口之

一， 酒店行业和许多传统产业一样

走到了转型升级的路口， 蕴含的投

资机会也多样化。

对于国内酒店行业目前面临的

问题，睿鼎资本董事长李鑫表示，近

年来酒店运营成本呈上升趋势，主

要是源于人力成本的增长； 酒店每

天要对大量数据和信息进行处理，

却没有一个高效的智能管理系统辅

助， 单纯的人工管理系统不能对这

些数据和信息进行深度剖析； 顾客

与酒店之间的互动管理欠缺； 缓慢

的创新思维， 酒店业可以说是最缺

乏创新的行业。

“在消费升级的带动下，新型轻奢

酒店品牌的爆发有着明显优势， 包括

定位清晰、 酒店的品牌故事以及各自

的独特卖点等。另外，轻奢酒店抓住了

酒店产品打造的核心原则，从卖客房、

卖服务发展到卖体验、卖流量，找准定

位又能突出产品差异化。 ” 李鑫如是

说。值得注意的是，今年

8

月网易严选

就联合亚朵推出了“亚朵·网易严选酒

店“，将生活方式电商与线下场景进行

结合。

如今， 众多国内酒店品牌也在

发力中端轻奢酒店。 华住酒店发布

的

2017

年第二季度财报， 也是今

年华住完成对桔子水晶的股权交

割后的首份财报。 财报数据显示，

公司实现营收

19.89

亿元， 同比增

长

20.1%

。 此外，华住酒店在第二

季度净增

205

家酒店，其中包括

41

家经济型酒店和

164

家中高档酒

店，中高档酒店开店速度明显快于

经济型酒店 。 市场公开资料也显

示，首旅如家旗下中高端酒店已近

600

家。 而在今年计划新开的酒店

中，中端酒店占比预计将达到

30%

至

40%

。

不过，对投资机构而言，投入酒

店行业需要有较强的耐心去等待一

个连锁品牌的形成，后期需与企业

一起去整合并购行业闲散资源。 王

丹表示， 在转型升级的浪潮中，中

高端酒店的比例将持续提高，整个

行业的服务水平、 软硬件质量、信

息化管理效率将继续提高。 酒店行

业是一个需要大体量资金的行业，

无论对创业者还是投资人，进入门

槛都较高，所以很多中小基金较难

参与。


